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Compromiso con la salud fiscal: 
presupuesto base cero y menos gasto 

E El economista y socio de Econsult, Gonzalo Sanhueza, 
expuso acerca de recuperar la salud fiscal como un eje pro= 
gramático. 
“Lo dijo la semana pasada el Consejo Fiscal Autónomo. El 
Gobierno, el Estado, gasta más de los ingresos que tiene y ha 
ido acumulando una deuda muy significativa en el tiempo”, 
explicó el economista. 
Asimismo indicó que los recursos que se dedican a pagar 
intereses no se pueden dedicar a gasto social. Mientras que 
advirtió que de no ordenarse las cuentas fiscales en el futuro, 
no habrá financiamiento. 
Así, entre las medidas que se proponen está un presupuesto 
base cero, enfocado en revisar los gastos que se hicieron en 
el año anterior y si son realmente necesarios. “Solamente 
uno valida el gasto para el próximo año en la medida que 
cumpla el objetivo que tenía”, indicó. 
Entre otras acciones, mencionó la reducción de “el gasto en 
viajes, los gastos en viáticos, y el exceso de funcionarios que 
son de confianza del Presidente”. 

Inversión y “revisión exhaustiva” 
de la permisología 

El La inversión y la permisología también se hicieron pre= 
sentes en la presentación de la agenda económica de la 
candidata de Chile Vamos. 
El director ejecutivo de Horizontal y exdirector de la Oficina 
de Gestión de Proyectos Sustentables del Ministerio de Eco- 
nomía, Juan José Obach, señaló que en la década de los 2000 
la inversión crecía al 9% y en la actualidad es del 1%. 
“Chile debe cambiar, la burocracia debe mejorar. Por eso 
vamos a actuar decididamente para enfrentar la permisología 
y no solamente desde un punto de vista legal y normativo, 
sino que, como bien dijo la candidata, con mejor gestión. 
Necesitamos a la mejor gente en las seremías, en las jefatu= 
ras de servicios relevantes y obviamente en los ministerios”, 
señaló. 
Así, el plan cuenta con una revisión “exhaustiva de toda 
la normativa”, que incluye decretos y guías. Además de la 
identificación de los cuellos de botellas, como el Consejo de 
Monumentos y la Dirección General de Aguas. 
“Pondremos toda nuestra energía para acelerar la máquina 
burocrática y que volver a invertir en Chile sea un proceso 
eficiente, claro, y que no sea el laberinto de permisos que 
hoy tenemos”, dijo. 

“No necesitamos prtutos”: el énfasis 
por crear empleos con foco en jóvenes 

El Otro de los ejes del equipo económico de Mattei es lo 
laboral. A través de la vocería de la economista y excoordi- 
nadora de Política Laboral del Ministerio de Hacienda, Silvia 
Leiva, se presentaron los lineamientos para la creación de 
empleo, con enfoque en los jóvenes. 
“Creamos un millón de empleos cuando estuvimos en el 
Gobierno del Presidente Piñera. Podemos volver a crear 
un millón de empleos más, podemos volver a mejorar las 
remuneraciones de los chilenos. Es necesario y es justo y lo 
podemos hacer”, dijo la vocera. 
De esta manera, indicó que “no necesitamos pitutos, 
amiguismos, fundaciones truchas y tampoco hacer crecer 
solamente el Estado”, ya que la creación de empleos serán 
privados. 
“Queremos llegar a este joven que se sacó la mugre en la 
universidad y que a lo mejor es primera generación. Que= 
remos llegar a esas familias y lo vamos a hacer. Tenemos 
equipo y tenemos experiencia”, dijo Leiva.   
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Sus dudas respecto a que este año 

ala economía chilena le vaya mejor 

que el anterior planteó este lunes 

el economista y académico de la 

Universidad de California (UCLA), 

Sebastián Edwards. 

Al participar de un nuevo capítulo 

de La Cadem en Diario Financiero, 

el integrante del equipo de 18 ex- 

pertos que asesora a Hacienda en lo 

que respecta a la guerra comercial 

añadió que en este 2025 -al ser elec- 

toral- “hay mucha incertidumbre y 

la situación internacional se agrega 

a esa incertidumbre”. 

Por ello, alertó de la importan- 

cia de aquilatar que “Chile era el 
número uno en América Latina y 

hoy es número tres; y, si a Millei 

le va bien, vamos a ser el número 

cuatro (...). Hay ese peligro, que no 

es inminente, no será el próximo 

año, de que Chile vuelva a sus orí- 

genes, que son de país pobre pero 

honrado -subrayada la parte pobre, 

no tanto la parte honrada-”, dijo. 

Consultado acerca de qué debería 

hacer el país para dejar atrás una 

década de bajo crecimiento y re- 

cuperar tasas del 4% hacia arriba, 

Edwards planteó que es un tema 

“demasiado abstracto” y, en ese 

sentido, desde su punto de vista, el 

verdadero problema de la economía 

es que Chile “no ha creado empleos 

de calidad hace 10 años” y esa 

debiera ser la base de la discusión. 

A su juicio, “el país dejó de te- 

ner una visión de cuál debiera ser 

la estrategia de crecimiento, hay 

una especie de achanchamiento en 

todos los niveles; y, en un mundo 

dinámico, donde hay países que 

tienen tanta hambre por prosperar, 

como nosotros, y donde hay mucha 

competencia y donde esos países 

tienen una ventaja sobre Chile, que 

es que están mucho mejor ubicados 

geográficamente. Nosotros estamos 

muy lejos y eso es una maldición”. 

No obstante, Edwards aclaró que 

el país sí tiene una “bendición”: 

muchos y muy buenos recursos 

naturales, pero insistió: “Nos 

achanchamos y la consecuencia de 

eso fue que no hay empleos nuevos 

de buena calidad”. 

Asimismo, el académico se refirió 

alenfrentamiento entre el ministro 

de Hacienda, Mario Marcel, y el 

Consejo Fiscal Autónomo, seña- 

lando que el rol de este último “es 

tirarle las orejas a los ministros 

de Hacienda, cuando no tienen 

controladas” las cuentas fiscales. 

Derogar para reemplazar 
Enla arena política, el economista 
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Sebastián 
Edwards planteó 

la importancia 
de solucionar 

el problema de 
permisología. 

opinó que en la actualidad “hay un 

hambre de parte de un grupo ge- 

neracional y del progresismo más 

joven por el tema medioambiental y 

regulatorio, y ha habido una captura 

de la economía, de los reglamentos, 

las leyes, la llamada permisología, 

que tiene al país trancado”. 

En este sentido, añadió que no 

se pueden crear empleos si no 

se crean empresas, para lo cual 

es necesario invertir y, de algún 

modo, la permisología no permite 

invertir, lo que implica que “no hay 

una visión moderna e inteligente 

de enfrentar este problema”. 

Por lo mismo, añadió que “la 

reforma a la permisología de Nicolás 

Grau va en la dirección correcta, 

pero es sumamente tímida, va a 

reducir el número de días en 30%”. 

Ante ello, propuso la máxima 

de “derogar para reemplazar” 

las leyes que impiden avanzar en 

materia económica. Y que si no se 

tiene una mayoría en el Congreso, 

hay que seguir “conversando”, 
“convenciendo”, a quienes se 

muestran reacios. 

Junto con abordar el problema 

de la permisología, el académico 

se apuró en plantear que “Chile 

necesita puertos de primer nivel 

y necesita agua; Chile sin agua no 

es viable. Eso significa que hay 

que hacer una ley de emergencia 

de desalinizadoras, de embalses y 

de canales; y nada de eso le gusta 

alos progresistas”, se lamentó.
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